



# Association MANAO

2 rue de Vailly 02160 BOURG ET COMIN

Association loi 1901 – Déclaration n° W022000404

## Bulletin n°16

### ➤ Editorial : « Un dévouement sans faille »

Dès notre arrivée à Antananarivo, la capitale de Madagascar, le choc culturel fut immédiat. Le contraste avec la France sautait aux yeux : les infrastructures vieillissantes, la circulation chaotique, les marchés animés où se mêlent couleurs et effluves inconnus. C'est un monde totalement différent qui s'offrait à nous, empreint de défis mais aussi d'une richesse humaine incroyable.

Après un long trajet sur les routes malgaches, à travers des paysages aussi magnifiques que dépaysants, nous sommes enfin arrivés à Befoza, chez les Sœurs Missionnaires de Marie Immaculée. L'accueil fut des plus chaleureux. Nous avons été présentés à tout le monde et, dès les premiers instants, nous nous sommes sentis à l'aise malgré le grand changement de repères. Ici, tout était à réapprendre : les codes sociaux, la manière de s'exprimer avec des enfants et des adultes qui ne parlaient pas notre langue.

Très vite, nous avons compris que le jeu et l'amusement étaient des moyens universels de communication. Les enfants nous préparaient régulièrement des spectacles de chant et de danse, des moments emplis de joie qui nous touchaient droit au cœur. Leur sourire permanent était une vraie leçon de vie. Pour un regard français, leurs conditions de vie semblaient précaires, mais jamais nous n'avons ressenti de plainte ou de tristesse dans leurs regards. Chaque instant était un moment de partage et de bonheur sincère.

Un autre élément marquant fut la ferveur des cérémonies religieuses. Les messes, bien plus vivantes et animées que celles que nous connaissions en France, étaient de véritables célébrations de la foi. Même sans tout comprendre, nous avons été captivés par ces chants rythmés, ces danses et cette énergie communicative.

Le quotidien à BEFOZA était également une découverte. Les enfants, quel que soit leur âge, participaient aux travaux des champs avec une détermination et une entraide exemplaires. Leur sens du devoir et du partage nous a impressionné.

Nous pensions venir leur apporter quelque chose, mais en réalité, ce sont eux qui nous ont offert la plus grande leçon de vie : la gratitude, la résilience et la capacité à trouver du bonheur dans chaque instant.



L'arrivée d'une équipe de cinq scouts a été un moment incroyable pour nous. Rencontrer ces inconnus dans un contexte si particulier nous a permis de tisser des liens forts en très peu de temps. Cette expérience unique nous a liés à vie. De plus, les scouts ont apporté un renouveau dans les activités avec les enfants, grâce à leur expérience en animation, complétant parfaitement notre présence.

Durant notre séjour, nous avons également fait face à un manque d'électricité pendant près de quatre semaines, ainsi qu'à l'absence de réseau. Cette coupure nous a permis de mettre notre vie de Français en pause et de nous plonger pleinement dans cette expérience immersive. Nous sommes devenus totalement étrangers à ce qui nous entourait habituellement, nous rendant compte de la valeur des choses simples.

Une des leçons les plus marquantes fut de voir des enfants de quinze ans de moins que nous se débrouiller avec une aisance impressionnante, que ce soit dans le travail ou la gestion des imprévus. Leur autonomie nous a apporté une grande humilité et nous a fait prendre conscience de la chance que nous avons de vivre en France.

Ce qui nous a profondément marqué, c'est le dévouement sans faille des Sœurs Missionnaires de Marie Immaculée. Jour après jour, elles consacrent leur vie au bien-être des enfants et des habitants du village. Leur bienveillance et leur engagement sont une source d'inspiration. Elles s'occupent de l'éducation, de la santé et du quotidien de chacun avec une patience et une douceur extraordinaires.

Leur générosité et leur amour inconditionnel pour les autres sont palpables dans chaque geste, chaque parole, chaque sourire. Nous avons beaucoup appris à leurs côtés, et leur exemple restera gravé en nous.

Lors de la dernière messe, Sœur Jeanne Marie nous a adressé des mots qui resteront à jamais gravés dans nos cœurs : "Nous n'avons rien à vous donner, mais nous ne vous oublierons jamais." La puissance de cette phrase résidait dans sa sincérité absolue. Elle témoignait de l'importance du lien que nous avons tissé avec eux, un lien qui dépasse les biens matériels et repose sur un échange humain inestimable.

Ce choix de vivre une expérience aussi immersive était bien sûr le nôtre, et certainement le meilleur de notre vie. Pour finir, nous tenons à remercier sincèrement les habitants de BEFOZA, les Sœurs Missionnaires de Marie Immaculée, ainsi que les membres de l'association MANAO, qui ont rendu cette aventure inoubliable.

Parrainer un enfant est une expérience incroyable. Lorsque l'on se rend compte de l'impact direct que cela a sur leur vie, il devient évident que ce simple geste peut tout changer pour eux. Offrir un avenir meilleur, un accès à l'éducation, à la santé et à des conditions de vie plus dignes est une chance immense, autant pour eux que pour nous. Si vous en avez l'opportunité, n'hésitez pas à vous engager dans le parrainage : c'est un acte d'amour et de solidarité qui fait toute la différence.

Alors continuons à SOUTENIR MANAO.

*Barnabé (Etudiant)*



## ➤ Les actions réalisées en 2024 à BEFOZA

### \*Construction d'une classe supplémentaire en primaire et d'un bureau pour la directrice

70 élèves en classe de maternelle et enfantine étaient rassemblés dans une même classe. Afin d'optimiser la réussite scolaire, il devenait nécessaire de construire une classe supplémentaire pour séparer l'effectif en deux. Parallèlement, pour permettre le stockage de matériel scolaire et améliorer les conditions de travail de Sœur Claire, directrice, il a été également prévu de construire un bureau. Ce bâtiment (classe et bureau) est sorti de terre en 2024, financé sur les fonds propres de l'association.

**Coût du bâtiment: 13 616 €**



### \*Financement d'un stade de foot et d'une piste d'athlétisme

Un des loisirs préférés de nos petits (et grands) habitants de BEFOZA est le football. Aussi, pour organiser des matchs et répondre à la préparation d'épreuves sportives pour leurs examens, un terrain de foot a été aménagé (+ piste d'athlétisme) grâce au don d'ASLE CONSEIL. Coût : 2 528 €



## ➤ Les finances 2024

Recettes 2024		Dépenses 2024	
Adhésions	7 625,00 €	Assurance MAIF	421,42 €
Dons	27 838,10 €	Frais bancaires, postaux et virements étrangers	1 987,40 €
Recettes animations, vente artisanat	10 883,90 €	Achat artisanat malgache	1 026,00 €
Subventions	39 634,00 €	Achat petit matériel, impressions plaquettes	1 056,42 €
Intérêts de placement	1 610,75 €	Projets et actions Befoza*	60 869,00 €*
<b>Total recettes</b>	<b>87 591,75 €</b>	<b>Total dépenses</b>	<b>65 360,24 €</b>

\* construction classe supplémentaire, acompte achat 4X4, travaux d'électrification école, réfection des latrines, stade, frais études supérieures, achat congélateur, frais médicaux, salaires enseignants et ouvriers, achat riz, peinture, repas de fêtes, voyage scolaire.

**Le montant du parrainage** reversé dans son intégralité par versements échelonnés sur le temps de l'année scolaire s'élève pour **2024** à la somme de **23 804 euros**.

## ➤ Les projets à venir et réalisations en cours

### **\*Commande d'un nouveau 4X4**

Compte tenu de l'état des routes et de l'utilisation multi-fonctionnelle du 4X4 actuel, acheté en 2016 (unique véhicule pour 400 habitants), il devenait nécessaire d'envisager de le remplacer et donc d'investir dans un nouveau véhicule. Nous avons donc acheté un 4X4 Nissan simple Cabine qui a été livré mi-février.

**Coût du véhicule 28 300 €.**

Ce véhicule a pu être financé grâce à la fondation d'entreprise WAVESTONE et au don que nous avons reçu des OVALIES.



### **\*Coût d'électrification de l'ensemble de l'école primaire : 4 971,75 €.**

Contrairement au collège, l'école primaire ne disposait pas d'électricité ; ce qui posait certains jours quelques difficultés lorsque le ciel est nuageux et sombre !

Ce projet a pu prendre forme en Janvier, grâce au soutien de la fondation MAZARS. Grâce à leur aide, nous allons également pouvoir acheter prochainement du mobilier (tables, chaises, armoires, tableau, estrades...).



### **\*Toilettes à l'école primaire**

Il devient indispensable de construire de nouvelles toilettes tant pour les élèves que pour les enseignants et religieuses de l'école primaire.

2 types de toilettes sont projetés : des toilettes avec fosse perdue et des toilettes avec fosses septiques. Nous sommes obligés d'envisager davantage de toilettes à fosse perdue car il n'y a pas assez d'eau disponible pour réaliser des toilettes avec fosse sceptique (qui consomme de l'eau et nécessite des habitudes d'hygiène dont la majorité des habitants du territoire n'ont pas la pratique). Il faut préciser que le coût d'un rouleau de papier toilette équivaut à la portion de riz pour un repas pour une personne.

**Coût de ce projet incluant 8 toilettes à fosse perdue, un urinoir et un toilette avec fosse sceptique : 10 762 €.**

## ➤ Focus sur les organismes qui nous ont soutenus en 2024/2025



## ➤ Quelques infos ...

### \*Retour sur le séjour des Scouts du RAINCY à BEFOZA en juillet 2024

Lors de nos deux semaines à BEFOZA, nous avons pour mission de repeindre le pensionnat des filles et d'organiser des activités avec les enfants du village restés pour les grandes vacances.

La peinture du pensionnat a duré environ 5 jours. Le bâtiment fait une vingtaine de mètres de long, 6 mètres de large et 5 mètres de haut. Face à cette hauteur Jeanne a pris la décision d'employer deux peintres pour réaliser la partie haute du bâtiment. Ces deux peintres avaient fait la route avec nous depuis Tananarive. Le matériel pour peindre est assez rudimentaire : pour poncer les murs, nous utilisons des morceaux de sacs de riz et les échelles étaient fabriquées sur place avec des perches et des clous.

Nous avons également beaucoup joué avec les enfants. Leur sport favori est le football, car les règles sont simples et ce sport ne nécessite pas beaucoup de matériel. Nous avons pu, avec l'aide de la sœur Blandine, leur apprendre les règles du cache-cache. Pour terminer, en tant que scouts, nous avons organisé une veillée autour d'un feu avec des bananes au chocolat, ce qui a beaucoup plu aux enfants.

Passer deux semaines à BEFOZA fut une expérience unique. Nous avons été marqués par la simplicité avec laquelle les habitants vivent. Lors de notre trajet depuis la capitale, nous avons vu de nombreux villages où la misère est bien plus importante qu'à BEFOZA, mettant en avant l'action de MANAO dans ce village.



## **\*Retour sur la soirée couscous en 2024**

Le 5 Octobre 2024, MANAO a organisé une soirée conviviale à Sailly le Sec (80), autour d'un délicieux couscous accompagné d'un spectacle (récits de contes en musique) par le groupe Bacouette et Compagnie. De nombreuses personnes ont répondu à notre invitation. Durant la soirée une tombola et une vente d'artisanat ont été également proposées. La bonne humeur et la joie étaient présentes. Nous avons partagé une belle soirée, Un grand merci à tous les participants pour leur soutien à MANAO.



## **\*Rencontres avec l'école de l'Enfant Jésus de SOISSONS**

Je m'appelle Carole et je vis dans un petit village de l'Aisne. J'ai découvert l'Association MANAO en 2023 grâce à une bénévole.

Je suis professeure des écoles, notre échange m'a donné l'idée de proposer un partenariat avec l'école de l'Enfant Jésus où je travaille.

Après avoir partagé avec l'équipe pédagogique dont je fais partie, 2 bénévoles sont venues présenter l'Association à chaque classe de l'établissement.

Les élèves encadrés par leur professeurs ont pu également regarder un documentaire sur BEFOZA, poser des questions et se documenter. En fin d'année, l'équipe de MANAO a participé au marché de Noël, ce qui a permis de récolter des fonds. D'autres rencontres et moments importants ont suivi. Les enfants et mes collègues se sont mobilisés pour récolter des petits jouets et des coupe-vent pour les enfants. Au moment du Carême, l'opération Bol de riz, la kermesse de fin d'année scolaire sont autant d'occasions de récolter des fonds. Ce partenariat, reproduit en 2024, se prolonge sur 2025. Le bol de riz sera partagé entre plusieurs associations dont MANAO. L'ensemble de mes collègues, les enfants et des parents sont contents de participer à l'amélioration des conditions de vie et de favoriser l'accès à la scolarité des enfants. Ils sont satisfaits des retours quant à l'utilisation des fonds reçus



## ➤ Témoignage d'adhérents

Je m'appelle Nathalie. Âgée de bientôt 60 ans, je suis l'heureuse Maman de Théo, 22 ans ; il est ma raison de vivre et ma plus grande fierté. J'aurais aimé agrandir ma famille, mais les aléas de la vie en ont décidé autrement. Pour cette raison, je m'étais promis de m'investir auprès d'enfants qui en ont besoin. Quelques temps plus tard, Patrick, un Collègue de travail, me parle de sa rencontre avec Soeur Jeanne, son 1er voyage à Madagascar, sa prise de conscience et les projets qu'il souhaite mettre en place. Manao naît. J'ai tout de suite adhéré à cette Association car son fondement, ses valeurs et ses actions me touchent au cœur. Et pourquoi pas devenir Marraine ? Ma boucle serait bouclée ! Sans hésitation, je me lance et devient Marraine de Sitraka puis d'Elisah et aujourd'hui de Marie Thérèse. J'en suis très heureuse et attend impatiemment des photos et dessins de ma Filleule. De mon côté, je réponds toujours présente pour l'envoi de cartes, courriers et photos de ma petite famille car je sais que les enfants les attendent avec impatience.

Aujourd'hui, j'ai envie de m'investir plus encore et suis devenue récemment Bénévole auprès de cette merveilleuse Association.

Merci à MANAO d'exister.

*Nathalie (Adhérente, Marraine, et Bénévole)*



## ➤ Appel aux dons matériels

Pour répondre à des besoins actuels à BEFOZA, nous récupérons pour emmener lors de nos prochains voyages (2 séjours en 2025) quelques guitares et de petits instruments de musique, des brosses à dents et tubes de dentifrice ainsi que quelques ordinateurs portables, indispensables pour nos jeunes en études supérieures. N'hésitez pas à en parler autour de vous et si vous connaissez des Sociétés ou des Entreprises qui pourraient éventuellement nous en fournir. Veuillez transmettre leurs coordonnées à Valérie (06.87.43.24.56) qui leur adressera un courrier. Merci pour votre aide dans ces recherches.



## ➤ Appel aux bienfaiteurs

Les projets et aides à BEFOZA sont toujours très nombreux et il est plus difficile aujourd'hui d'obtenir des financements par les fondations d'entreprise. Il se peut que vous ayez la possibilité de nous permettre de déposer un dossier de subvention auprès de votre employeur ou Comité Social d'Entreprise (ou toute autre initiative pour nous aider).

Si c'est le cas, merci de nous contacter (Patrick 06.07.53.40.71).

## ➤ Info bancaire

Les banques ont mis en place un système de virement instantané d'un compte à un autre appelé WERO. Celui-ci fonctionne avec le numéro de mobile ou l'e.mail du bénéficiaire. Nous vous demandons de ne pas utiliser ce système pour les paiements envers MANAO car l'Association n'a pas son propre numéro de téléphone. Les numéros donnés sont ceux du Président et de la Trésorière. Merci.

**Merci à vous, chers amis.**

**Les actions menées en faveur des enfants et les efforts quotidiens des sœurs ne pourraient être aussi efficaces sans votre générosité. Continuons sans relâche notre soutien !**

